

БИБЛИОГРАФИЯ

Муса Джалиль (Залилов Муса Мустафович) (1906-1944)

Военный корреспондент, сотрудник газеты «Отвага» 2-й Ударной армии Волховского фронта

Соч.

Публикации произведений, написанных на Волховском фронте

1. Джалиль М. Красная ромашка: избранное. – Казань: Татарское книжное издательство, 1981.
Фронтовая лирика – с. 193-229; письма с фронта – с. 458-467.
2. Джалиль М. В последний бой...: стихи и поэмы / пер. с татарского. – М.: Воениздат, 1981. – 67 с.: ил.
Фронтовые стихи.
3. Кедрин Д. Избранные произведения. – Л.: Советский писатель, 1974.
Переводы стихов М. Джалиля, написанных на Волховском фронте.

О нем

Книги, сборники

4. Корольков Ю. Подвиг поэта // Джалиль М. Моабитская тетрадь. – М.: Госполитиздат, 1957. – С. 5-19.
5. Муса Джалиль // Жаворонков А.З. Писатели на Новгородской земле / А.З. Жаворонков, Э.Ф. Тихонова, В.В. Тюрин. – Новгород: Кн. ред. газ. «Новгородская правда», 1960. – С. 79-80.
6. Караев Г.Н. По местам боевой славы: Ленинград и Ленинградская область / Г.Н. Караев, Ю.Н. Яблочкин, Т.И. Воробьев. – Л.: Лениздат, 1962. – С. 320-321.
Кратко о военной судьбе военкора Волховского фронта, татарского поэта Мусы Джалиля.
7. Корольков Ю. Через сорок смертей: документальная повесть. – М.: Молодая гвардия, 1964. – 286 с.
О М. Джалиле. Первое издание книги – М.: Молодая гвардия, 1960. – 288 с.
8. Вучетич Е.В. Он был свой человек // Воспоминания о Мусе Джалиле. – Казань, 1966. – С. 115.
Знаменитый скульптор в 1942 году был редакционным художником газеты «Отвага» 2-й Ударной армии, работал вместе с М. Джалилем.
9. Кавалер Золотой звезды Муса Джалиль // Журналисты на войне. – М.: Воениздат, 1966. – С. 34-35.

10. Шилов Л. Муса Джалиль – военный корреспондент // Журналисты на войне. – М.: Воениздат, 1966. – С. 105-114.
11. Муса Джалиль. Старший политрук Залилов в редакции армейской газеты // Советские писатели на фронтах Великой Отечественной войны. – Кн. 2. – М.: Наука, 1966. – С. 571-591. – (АН СССР. Ин-т мировой литературы им. А.М. Горького. Литературное наследие. Т. 78).
12. Джалиль Муса (Залилов Муса Мустафович) // Имени героя: краткий рекомендательный указатель литературы / Новгородская областная библиотека. – Л.: Лениздат, 1969. – С. 28-29.
Краткая биобиблиографическая справка о М. Джалиле и увековечении его имени на Новгородской земле и в Татарстане.
13. Корольков Ю. Не пропавший без вести... – М.: - М.: Политиздат, 1971. – 120 с. – (Герои Советской Родины).
14. Антонов С. Счастье // В редакцию не вернулся. – Кн. 1. – М.: Политиздат, 1972. – С. 372-385.
Муса Джалиль, военный корреспондент, попал в плен в 1942 году в районе Мясного Бора (Волховский фронт). На с. 384-385 – стихи и записки Джалиля, написанные в тюрьме.
15. Мустафин Р. По следам поэта-героя: книга-поиск. – Изд. 2-е, перераб. и испр. – Казань: Татарское книжное издательство, 1973. – 368 с.
М. Джалиль на Волховском фронте.
16. Мустафин Р. По следам оборванной песни. – М.: Известия, 1974. – 510 с.
М. Джалиль на Волховском фронте.
17. Коган А. Строка, оборванная пулей // Коган А. Перечитывая войну: литературно-критические очерки. – М.: Художественная литература, 1975. – С. 31-35.
О фронтовой лирике М. Джалиля.
18. Ради жизни на земле: стихотворения о Великой Отечественной войне. – М.: Современник, 1975. – С. 7.
Биографическая справка о М. Джалиле.
19. Васильев И. Под Мясным Бором // Васильев И. Путешествие с книгой в рюкзаке. – М.: Московский рабочий, 1977. – С. 124-138.
Очерк рассказывает о местах боев и окружения 2-й Ударной армии Волховского фронта, о М. Джалиле – военкоре армейской газеты «Отвага».
20. Джалиль Муса (Залилов Муса Мустафович), Герой Советского Союза // Именем Героя названы: рекомендательный указатель литературы / Новгородская областная библиотека. – Л.: Лениздат; Новгородское отделение, 1978. – С. 42-43.
Биобиблиографическая справка о М. Джалиле и увековечении его имени на Новгородской земле.
21. Калашников К.Ф. Право вести за собой. – М.: Воениздат, 1981. – 239 с.
Автор мемуаров в 1941-44 годах возглавлял Политуправление Волховского фронта. О Мусе Джалиле – в главе 2-й «Выручим Ленинград!».
22. Мустафин Р. По следам оборванной песни: книга-поиск / перевод с татарского. – М.: Советский писатель, 1981. – 335 с.
М. Джалиль на Волховском фронте.

23. Натыкин В. Помните их имена: заметки о Героях Советского Союза, удостоенных этого высокого звания в боях против фашистских захватчиков на Новгородской земле. – Новгород: Изд-во газеты «Новгородская правда», 1981. – С. 29-30.
24. Кузнецов В.А. Начало пути // Вторая Ударная в битве за Ленинград. – Л.: Лениздат, 1983. – С. 83-112.
Автор, ответственный секретарь газеты «Отвага» 2-й Ударной армии – о начале работы армейской газеты в декабре 1941 года и ее сотрудниках, в т.ч. о М. Джалиле.
25. Герои Советского Союза: историко-статистический очерк. – М.: Воениздат, 1984. – С. 175.
26. Смирнова Т.А. Памятное место, где находился дом, в котором в марте 1942 года жил поэт М. Джалиль // Материалы Свода памятников истории и культуры РСФСР. Новгородская область. – М., 1986. – С. 80.
27. Тюрин В. «Волхов свидетель – я не струсил...» // Тюрин В. На земле Садко. – Л.: Лениздат, 1986. – С. 243-251.
28. Геродник Г.И. Моя фронтовая лыжня. – 2-е изд., испр. и доп. – Свердловск: Средне-Уральское книжное издательство, 1987. – С. 279.
Об обстоятельствах пленения Мусы Джалиля при прорыве 2-й Ударной армии из окружения.
29. Залилов Муса Мустафович (Муса Джалиль) // Герои Советского Союза: краткий биографический словарь. – Т. 1. – М., 1987. – С. 529.
30. Вязинин И. «Волхов – свидетель» // Вязинин И. «...Дети Отчизны одной». – Л.: Лениздат, 1989. – С. 163-167.
31. Великая Отечественная война. 1941-1945: события, люди, документы: краткий исторический справочник. – М. Политиздат, 1990. – С. 314.
Муса Джалиль (Залилов М.М.): поэт, Герой Советского Союза, сотрудник газеты «Отвага» 2-й Ударной армии Волховского фронта.
32. Джалиль Муса // Родник России. Новгородский район / Администрация Новгородского района, МУК «Межпоселенческая Центральная библиотека». – Великий Новгород, 2007. – С. 136-137: ил.
33. Ольховский Э.С. Деятели науки и культуры и наш край // Ольховский Э.С. Летопись Чудовского района. – Великий Новгород, 2007. – С. 260-296: ил.
В т.ч. о М. Джалиле.
34. Ольховский Э.С. События Великой Отечественной войны на территории Чудовского района // Ольховский Э.С. Летопись Чудовского района. – Великий Новгород, 2007. – С. 116-152.
В т.ч. о М. Джалиле.
35. Сергеев В.П. К штыку приравнявшие перо // Сергеев В.П. На пути к победе. – Великий Новгород, 2007. – С. 57-65.
Писатели-фронтовики на Новгородской земле: В. Рождественский, С. Щипачев, М. Матусовский, С. Михалков, М. Джалиль, В. Багрицкий, П. Шубин, А. Чивилихин.
36. По следам поэта-героя: биобиблиографический указатель о жизни и творчестве Мусы Джалиля / составитель Е.Н. Щербакова; МБУК «Межпоселенческая

- библиотечная система Маловишерского района». – Малая Вишера, 2009. – 59 с.: фот. – (в папке).
37. «Жизнь после смерти» // Помните нас...: 40 новгородских рассказов о войне / составители Д.С. Карпова, Т.И. Карпова; Комитет культуры и молодежной политики Администрации Великого Новгорода, МУК «Библионика». – Великий Новгород, 2010. – С. 72-78: фот.
О Мусе Джалиле – поэте, воине, фронтовом корреспонденте.
38. Герои битвы за Ленинград. 1941-1945 гг. / М.И. Боженкова, А.Г. Зайцев, Г.Д. Фоменко. – Т. 2, ч. 1. Герои Волховского фронта. – СПб.: Пальмира, 2011. – 246 с.
О М. Джалиле см. Указатель имен: с. 241-243.
39. «Долина смерти»: трагедия и подвиг 2-й ударной армии: сборник / автор-составитель И.А. Иванова. – М.: Яуза: Эксмо, 2011. – 510 с.: ил. – (Война и мы: военное дело глазами гражданина).
Воспоминания ветеранов 2-й Ударной армии и очерк А.И. Орлова – новгородского поисковика, журналиста, фотографа. В т.ч. об И.Т. Коровникове, М. Джалиле, В. Багрицком.
40. Цейтлин Г.Б. Муса Джалиль // Цейтлин Г.Б. События и судьбы: к 70-летию начала Великой Отечественной войны и Ленинградской блокады. – Великий Новгород, 2011. – С. 88-96.
41. Их именами названы улицы Малой Вишеры: памятка читателю / составители Л.А. Ефимова, Е.В. Кондратьева; МБУК «Межпоселенческая библиотечная система Маловишерского района». – Малая Вишера, 2013. – 23 с.: фот.
В т.ч. о М. Джалиле.
42. Знаменитые люди Маловишерского района: памятка читателю / составитель Е.Н. Щербакова; МБУК «Межпоселенческая библиотечная система Маловишерского района». – Малая Вишера, 2014. – 28 с.: фот.
В т.ч. о М. Джалиле.
43. Витушкин С.Ф. Герои Советского Союза, Герои России, связанные жизнью и судьбой с Новгородским краем // Навсегда в памяти: Герои земли Новгородской: 70 лет Великой Победы / редактор С.Ф. Витушкин. – Великий Новгород, 2015. – С. 210-400: фот.
В т.ч. о М. Джалиле.
44. Гаврилов Л.Н. Повести о войне и блокаде: сборник / Л.Н. Гаврилов, А.Е. Разживин, И.И. Смирнов-Охтин. – СПб.: Петроцентр, 2015. – 157 с. – (Писатели на войне, писатели о войне: серия, посвященная 70-летию Победы).
Об эпизодах битвы за Ленинград, о солдатах-окруженцах 2-й ударной армии в 1942 году, в т.ч. кратко о военном корреспонденте, татарском поэте Мусе Джалиле (с. 118).
45. Газеты Волховского фронта: «Фронтная правда» и «Отвага»: памятка читателю / составитель Е.Н. Щербакова; Межпоселенческая библиотечная система Маловишерского района, Центральная библиотека им. А.С. Пушкина. – Малая Вишера, 2015. – 32 с.: ил.
О корреспондентах газеты Волховского фронта «Фронтная правда» П. Шубине, Ю. Нагибине, А. Чаковском; газеты 2-й Ударной армии «Отвага» В. Багрицком, М. Джалиле, С. Наровчатове. Деятельность газет осуществлялась в Маловишерском, Новгородском районах с изменением мест дислокации в 1942-1943 гг.

46. Писатели и поэты на маловишерской земле: памятка читателю / составитель Е.Н. Щербакова; МБУК «Межпоселенческая библиотечная система Маловишерского района». – Малая Вишера, 2015. – 28 с.: ил.
В т.ч. о М. Джалиле.
47. Ходякова Г.Д. Поэты и писатели на Чудовской земле в годы Великой Отечественной войны // Чудовский краевед: научно-популярный журнал. – 2015. – № 10. – С. 4-17: фот.
В. Багрицкий, М. Джалиль, Ю. Шамиурин, П. Шубин, Ю. Нагибин, С. Орлов, А. Чивилихин.
48. Новгородский район: земля и люди / составители С.В. Колосова, Е.С. Смирнова, М.К. Кулиничева; Администрация Новгородского муниципального района, Межпоселенческая библиотека. – Великий Новгород, 2017. – 129 с.: ил. – (90 лет Новгородский район основан в 1927 году).
В т.ч. о М. Джалиле.
49. Малая Вишера: [информационный буклет] / Администрация Маловишерского муниципального района, Комитет культуры. – Великий Новгород: Декор, 2021. – 35 с.: фот.
Основная информация по истории и социально-экономическому развитию Малой Вишеры. Краткие сведения о знаменитых людях района, в т.ч. о пребывании здесь М. Джалиля.
50. Михеенков С.Е. Писательская рота. – М.: Молодая гвардия, 2022. – 383 с.: ил. – (Жизнь замечательных людей: серия биографий; вып. 2118 (1918)).
Биографии писателей и поэтов, чьи судьбы в годы Великой Отечественной войны были связаны с Новгородской землей. В т.ч.: Мусы Джалиля, С.С. Наровчатова, С.А. Крутилина – военков газет 2-й Ударной армии Волховского фронта.
51. Папешин В.Н. Великая Отечественная война // Папешин В.Н. Наш Чудовский край: история города Чудово и Чудовского района. – Великий Новгород, 2022. – С. 193-219: фот.
В т.ч. о военковре 2-й Ударной армии Волховского фронта М. Джалиле.
52. Подвиг 2-й ударной армии: Любанская наступательная операция / А.П. Стаценко, Д.В. Голубев, Н.А. Смирнов [и др.]; под общей редакцией А.В. Дробкина. – М.: Яуза-каталог, 2022. – 698 с: ил. – (Военно-исторические книги издательства «Яуза»).
- Прослеживается ход военных действий и событий Любанской операции Волховского и Ленинградского фронтов (январь-апрель 1942 года). Подвиг 2-й Ударной армии в новгородских лесах, которая ценой невероятных усилий сделала все возможное для прорыва блокады Ленинграда, выделяется длительностью и ожесточенностью противостояния, невероятным упорством советских войск, оказавшихся в окружении, и отчаянной попыткой вырваться из «котла» через Долину Смерти у Мясного Бора. Публикуются биографические сведения советских и немецких военачальников, участников военных событий. О газете 2-й Ударной армии «Отвага» и М. Джалиле – с. 485-486.*

Статьи из периодических изданий

53. Шилов Н. Год жизни Мусы Джалиля // Новгородский комсомолец. – 1960. – 13 сент.
Джалиль на Волховском фронте, пленение под Мясным Бором.
54. Шилов Н. Год жизни Мусы Джалиля // Огонек. – 1960. – № 21. – С. 17.
Джалиль на Волховском фронте, пленение под Мясным Бором.

55. Иванов В. Моабитский узник // Новгородская правда. – 1966. – 15 февр.
56. Мустафин Р. Горела в нем орлиная страсть // Новгородская правда. – 1967. – 1,2 дек.
57. Ермолаева Т. Встреча с Мусой Джалилем // Новгородская правда. – 1969. – 31 авг.
58. Тихомиров В. От Советского Информбюро // Литературная газета. – 1973. – 9 мая. – С. 2.
Цитируется письмо М. Джалиля с Волховского фронта.
59. Бутылкин И. Несколько дней с Мусой // Дружба народов. – 1975. – № 7. – С.191-205.
60. Енакаев Р. «Если вернешься домой...» // За коммунизм [Малая Вишера]. – 1975. – 20, 27 дек.; 1976. – 10, 17 янв.
61. Енакаев Р. Жизнь песней звучит: по следам поэта-героя // За коммунизм [Малая Вишера]. – 1976. – 12, 14, 16 февр.
62. Муса Джалиль: к 70-летию со дня рождения // Новгородская правда. – 1976. – 15 февр.
63. Левин Им. Язык и «языки» // Знамя. – 1978. – № 1. – С. 166-182; № 2. – С. 188-204.
М. Джалиль – сотрудник газеты 2-й Ударной армии.
64. Опарина Т. К штыку приравняв перо // Новгородская правда. – 1979. – 1 нояб.
О военкорах Волховского фронта П. Шубине и М. Джалиле.
65. Шаг в бессмертие: заочная читательская конференция / подг. Т. Опарина // Новгородская правда. – 1979. – 3 нояб.
О военкорах Волховского фронта М. Джалиле, Л. Вилкомире, П. Шубине
66. Енакаев Р. Рядом с Джалилем // Новгородская правда. – 1980. – 26 окт.
О П. Панкове и А. Авериной, героине стихотворения М. Джалиля «Смерть девушки».
67. Черепанов М. Жизнь после смерти // Ленинец: газета Казанского Государственного университета. – 1981. – 18 янв.
Командир отряда филфака в составе поисковой группы «Снежный десант» КГУ – о посвященном 75-летию М. Джалиля о походе в Новгородской области по фронтовым дорогам поэтаю
68. Черепанов М. Свидетели мужества // Советская Татария. – 1981. – 30 окт.
Член поисковой группы «Снежный десант» КГУ – о походе казанских студентов в Новгородской области по местам сражений окруженной 2-й Ударной армии и фронтовым дорогам Мусы Джалиля – военкора армейской газеты «Отвага».
69. Гагарин С. Журналисты «Отваги» // Юность. – 1982. – № 6. – С. 85-90.
М. Джалиль и Вс. Багрицкий.
70. Левин Им. Дом в Малой Вишере // Советская культура. – 1983. – 17 дек.
О необходимости сохранения дома, где работал М. Джалиль, и создания там музея.
71. Зайцев И. Поэт-герой // Новгородская правда. – 1983. – 19 июня.
О М. Джалиле и улице его имени в Новгороде.

72. Жигулев А. Журналисты Волховского фронта // Новгородская правда. – 1984. – 19 июня.
73. Мустафин Р. Скоро придет весна: из фронтовых писем М. Джалиля // Советская Россия. – 1985. – 17 февр.
74. Енакаев Р. Остался верен долгу // // За коммунизм [Малая Вишера]. – 1985. – 6 авг.
75. Зарипов М. Песня политрука // Советская Россия. – 1986. – 13 февр.
76. Енакаев Р. Сильный духом: к 80-летию со дня рождения Мусы Джалиля // Новгородский комсомолец. – 1986. – 15 февр.
77. Опарина Т. Имя его бессмертно // Новгородская правда. – 1986. – 15 февр.
78. Хамматов Ш. Фадеев – друг Мусы Джалиля // Новгородская правда. – 1986. – 15 февр.
О дружеских связях Мусы Джалиля и писателя А.А. Фадеева, также много сделавшего для послевоенного увековечивания его имени.
79. Черепанов М. Фронтовыми тропами Джалиля // Коммунист Татарии. – 1988. – № 5. – С. 87-90.
Командир казанского поискового отряда «Снежный десант» об участии в поисковых работах на Новгородчине, на месте боев окруженной 2-й Ударной армии Волховского фронта.
80. Викторова Т. Корреспонденты Волховского фронта // Приильменская правда [Парфино]. – 1990. – 2 апр.
81. Енакаев Р. Недопетая песня // Новгородская правда. – 1991. – 15 февр. – С. 3.
Поэт Муса Джалиль как корреспондент газеты 2-й Ударной армии «Отвага».
82. Акинина А. «Волхов – свидетель: я не струсил...» // Аргументы и Факты-Великий Новгород – 2001. – № 28. – (Их именами названы).
О Мусе Джалиле и улице его имени в Великом Новгороде.
83. Долов И. Добрый знак Великого города // Новгород. – 2002. – 9 мая (№ 18). – С. 11.
О Герое Советского Союза Мусе Джалиле и улице М. Джалиля-Духовской в Великом Новгороде.
84. Мустафин Р. Муса Джалиль – поэт-воин, поэт-герой // Урал. – 2006. – № 1.
85. Боец, знаменитый стихами // Новгород. – 2010. – 20 мая.
Судьба Джалиля – военкора «Отваги». Фото поэта с дочерью Чулпан.
86. Смирнова А. «Перед врагом колен не преклонял...» // Новгород. – 2015. – 16 апр. – С. 7.: фот.
В рубрике «Улица имени героя» – о поэте Мусе Джалиле, военкоре Волховского фронта.
87. Названы их именами: [подборка материалов] // Малая Вишера. – 2015. – 8 мая. – С. 3, 4-6.
Краткие сведения о героях Великой Отечественной войны, в честь которых названы улицы Малой Вишеры. В т.ч. о М. Джалиле.

88. Колотило А. Политрук из «Долины смерти» // Красная звезда. – 2018. – 5 окт. – С. 10: фот.
О поэте Мусе Джалиле (Залилове), военном корреспонденте газеты «Отвага» 2-й Ударной армии Волховского фронта, который в 1942 году попал в плен в районе станции Мясной Бор. Воспоминания старшего политрука И.П. Панькова и ответственного секретаря редакции газеты В. Кузнецова.
89. Могилы прадедов // Российская газета. – 2018. – № 90 (26 апр. - 2 мая). – С. 15: фот.
Поисковики ищут последнее место стоянки редакции газеты 2-й Ударной армии «Отвага», в которой работал поэт Муса Джалиль.
90. Ковалев Б. Не погибшие в бою // Новая Новгородская газета: независимое издание. – 2019. – 23 янв. – С. 18: фот.
Новгородский историк об отношении к военнопленным в СССР и Германии в период Великой Отечественной войны. В т.ч о М. Джалиле.
91. Орлов А. Шли на помощь Ленинграду... // Новая Новгородская газета: независимое издание. – 2019. – 1 мая. – С. 20: фот.
О презентации в Санкт-Петербурге издания «Книга памяти. Мы шли на помощь тебе, блокадный Ленинград», посвященного уроженцам Татарстана, погибшим в боях за Ленинград. Издание подготовлено при участии М.В. Черепанова, директора Музея-мемориала Великой Отечественной войны в составе Национального музея Республики Татарстан. В 1980-х годах М. Черепанов был руководителем поискового отряда казанских студентов «Снежный десант», который занимается поиском погибших в годы Великой Отечественной войны солдат из Татарстана на территории Новгородской области. В т.ч. о М. Джалиле.
92. [Мемориальная доска в честь Героя Советского Союза Мусы Джалиля] // Новгород. – 2020. – 21 мая. – С. 2.
На фасаде здания по адресу: ул. Мусы Джалиля-Духовская, 26/2 установлена новая мемориальная доска в честь Героя Советского Союза, татарского поэта Мусы Джалиля.
93. «Таково мое завещание» / полосу подготовила Н. Семенова // Малая Вишера. – 2022. – 18 нояб. – С. 7: фот.
О М. Джалиле, жившем в годы Великой Отечественной войны в Малой Вишере.
94. Имена, имена, имена.../ имена и факты искала и вспоминала Валентина Базанова // Малая Вишера. – 2023. – 4 авг. – С. 7: фот.
О знаменитых людях, связанных с Маловишерской землей; в т.ч. о Мусе Джалиле.
95. Кузьмина Е. Буква за буквой // РуссаГрад: областной культурно-просветительский журнал. – 2024. – № 1. – С. 18-19: фот. цв.
Поисковики отряда «Гвардия» («Шкраб», рук. С.М. Орлова) областной экспедиции «Долина» смогли найти место расположения редакции газеты 2-й Ударной армии «Отвага». Поиски последнего места расположения редакции перед прорывом из окружения велись с 2001 года. Кратко о сотрудниках «Отваги» – поэте Мусе Джалиле и скульпторе Е.В. Вучетиче.
96. Семенова Н. Всю жизнь искала дочка папу // Малая Вишера. – 2024. – 12 янв. – С. 8: фот.
О документальном фильме режиссера А. Драницыной, посвященном военному газете «Отвага» Мусе Джалилю, жившему в Малой Вишере в годы Великой Отечественной войны.